


 

 

《君子如茶》 

——李幼谦写人散文 

 



 

君子如茶（自序） 

 

茶酒如人，各有品位。 

酒像红脸绿林好汉，浅斟低饮时，逢人便称“哥俩好”。狂饮滥喝

后，口里叫着“五魁首”，伸出的巴掌又捏成老拳，说不定，酒醉之时

“该出手时就出手”了。 

茶像青衣白面书生，越是好茶，越是淡雅，如同你的良师益友好

医生，能为你消除心火，缓冲紧张。感情再浓烈，味道再苦涩，仍旧

是透明的茶色，回味还是香甜的。 

“欲把西湖比西子，从来佳茗似佳人”。风流名士，一向爱把好茶

比做好女子，看重的是“淡扫娥眉”的清新可人。 

女人看茶哩，却认为“从来君子如好茶”，把茶视为德行高尚的清

雅之友：酷热之中，消暑解乏，清贫之时，生津温体。 

茶是世俗的，村姑也有劝茶歌。茶又是高雅的，“冷花邀坐客，

代饮引清言”，它带着烟的清岚、兰的芳冽，香入骨髓，沁人心脾。

那种“客来茶当酒”的脱俗，使薄寒之地也陶情惬意。有暇独坐寒斋，

凭栏品茗，如饮玉乳琼浆，如赏春兰秋菊，似有八面来风，带来清静

恬淡。 

我是爱茶的，一杯在手，清心明目，提神醒脑，荡涤了胸中浊气，

使人精神振奋，好似受了教益与鼓舞。所以需要加夜班工作时，都靠

茶来提神。我视一切好友也为茶，与茶有关的故事就是与君子的故事。 

还在七十年代末期，我写了一部儿童长篇小说，寄到一家少儿出



 

版社，一个邵姓编辑看了稿件邀我去谈谈。我带着儿子到了那里，见

清癯的邵先生青裤白衣圆口布鞋，十分朴素，极其斯文。他给我泡了

杯清茶，立即消除了我的紧张。然后他很认真地分析了文稿的得失，

认为我的写作基础不错，在文革刚结束时，那样的主题也不多见，但

还需要进一步修改，让我在出版社招待所住三四个月，在他们的指导

下修改就有成功的把握。 

我指着正在地板上爬的孩子说：“他父亲在外地工作，我一个人

又带孩子又上班，也无法请假脱产……”他很遗憾地表示惋惜，再把

我送下了楼。 

我回家也不想修改稿件，几天后却接到他的来信，里面装了几个

角币，说是我孩子从玩耍的小汽车中掉下来的。就这么几毛钱，也值

得他寄一次？我惶惶不安，想想他为我看稿回信寄钱的辛劳，无以为

报，送斤好茶给他，也算“君子之交淡如水”了。 

黄老师一向热心，说有亲戚在黄山地区，能买到便宜的太平猴魁。

那可是 1915年在巴拿马万国博览会上获得过金奖的好茶哟，一定很

贵的。 

想不到，她买来一斤只花了 14元，还用一个新的大茶筒密封得

严严实实的。当时来说，虽是小半月的工资，但与现在茶博会拍卖六

万八的天价比，便宜得跟白捡的一样。 

打开一看，粗枝大叶的，可都是一芽两叶，一扎齐长短，扁而平

直的页片状，试泡一杯，氤氲香气直透胸脾，遂乐颠颠地寄了去。 

没隔半月，我就得到一张汇款单，那是邵编辑寄来的 20元钱，



 

他感谢我寄给他那样好的茶，说若不收钱，他就寄还茶叶。我答谢不

成，还赚了小半斤茶钱。于是想到：“春露以培，浊秽不受”是茶的

本性，正直的知识分子也自然如茶叶秉天地至清之气了，他们追求的

是真纯朴素的生活，看轻的是物质，我不能以清雅之物品去玷污君子

的高洁。 

“莫道醉人唯美酒，茶香人心亦醉人”，于是，我喝茶就想起了

猴魁，就想起了邵编辑，就想起了“君子”二字。因为，茶如君子，

君子如茶。茶是植物里的君子，君子是人类里的清茶，他们都指有学

问有修养的人，更是令人尊敬的人。 

何为君子？“君子者，权重者不媚之，势盛者不附之，倾城者不

奉之，貌恶者不讳之，强者不畏之，弱者不欺之，从善者友之，好恶

者弃之，长则尊之，幼则庇之，为民者安其居，为官者司其职，穷不

失义，达不离道，此君子行事之准，孟子曰，穷则独善其身，达则兼

善天下……” 

由此看来，君子是何其高洁的人！所以我以此文为序。 

本书分三辑： 

驿站惠兰：写我身边熟知的有才有德的人； 

梅影遗香：写我过去的曾经了解却亡故的人； 

陌路芳草：写与我陌路相逢擦身而过的善良人。 

不论是师长朋友还是萍水相逢的陌生人，不论是达官显贵还是草

根布衣，他们形形色色、各具风貌，在我的眼中个个如茶，总给我实

有所得的滋润，总给我潜移默化的营养，总给我清心明目的警醒……
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在我的心目中，他们都是“不妄动，动必有道；不徒语，语必有理；

不苟求，求必有义；不虚行，行必有正。”的君子。 

只有天下人都是君子，这人间才四季如春。上善若水更若茶，这

些君子们以人类真善美的光辉，给这世界一点温暖，每人心地都温暖

了，自觉或不自觉地散发一丝热量，聚集起来，也足以温暖世界一角。 

茶香醉人，于是，我的散文集命名为《君子如茶》。 
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第一辑：驿站惠兰 

 

寻找名人 

 

当接受了为芜湖文化名人撰写小传的任务时，我还在窃笑：芜湖

有名人吗？耳熟能详的不是匆匆过客，就是籍在他乡。连文友也说芜

湖没出大家。但是，名人少负担也少，于是领命，2007伊始启动寻

找工作。 

文化名人靠文化传播，多是公众人物，声名远扬，一搜索，土生

土长的、外地来发展的、在芜湖工作过学习过的文化人的也不少啊：

东晋历史家、晚唐大诗人、北宋大学士、明末大画家、清朝方志家……

更有后来的国学家、文学家、出版家、书画家、语言家、翻译家、电

影制作家、宗教名人……在他们所处的那个时代，都如群星灿烂，辉

映了芜湖、安徽、乃至全国的天空。 

资料丰富也是难题，颠三倒四的、三重四复的、彼此矛盾的……

收集、整理、归纳、考证还不行，许多史实往往只有当事人才能说得

清楚，如何取舍呢？ 

而今文化人风起云涌，名人，以什么为标准？写谁不写谁？演艺

明星是浮在水面上的莲花，而知识名流往往低调如埋在水下泥中的湖

藕，“名”的价值如何比较？数易其稿，反复讨论，难分难舍，我是

坚决主张“活人不列专”的，不是说他们没有以前的人有名，而是有

的名人没文化，有的名人没品位，即使有德艺双馨的，何必与英灵争
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书面？也还是留待日后专门为他们出一本专辑为好。 

文化名人刚完工，又接到更艰巨的任务——收集军政人物资料！

亲朋好友劝告我不要干这费力不讨好的事，但自己心太软，本事不大

毅力大。想想，谁能否认军政人物是名人呢？在政治集权年代，他们

一跺脚能使地动山摇，即使实行民主集中制领导，也经常在公众场合

露面，传媒的发达更让他们家喻户晓、妇幼皆知。 

尽管，有的盛名之下其实难副，但长期的政治磨练，也塑造了一

批具有卓越胆识与智慧贤达的政治家，他们不仅有叱咤风云的气势，

更有光芒四射的才华，为地方的政治经济社会发展作出过卓越的贡

献，芜湖的历史不应该忘记他们。这工作总要有人做吧？ 

另方面，通过翻阅资料、上网搜索、走亲访友，我被浓厚的历史

氛围包裹感染，更认识到——记录他们不是为个人树碑立传，而是通

过展示领导的建树，可以对一个时期地区政治文化形态包括生存形态

检索，对廉政建设也是有利的。 

原以为有档可查，工作时才发现，除了进入中央的领导公布了简

历，地方志的年鉴仅仅有十几个一把手的资料，其他没有可以依靠的

查询方式。盖了地方志公章的信函发出近百封，没有部门回复，个别

领导邮来一点情况都让我感到喜从天降。 

好不容易找到家属子女，也不是所有人都支持的，其余的都只能

自己找。一年来的时间，不可能像以前写报告文学那样逐一采访（那

样十年也完不成任务），但几乎每天都要在浩如烟海的网络里搜索，

在堆积如山的故字堆里查询，在茫茫人海里找人提供线索，甚至打许
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多长途电话寻问…… 

感谢陈寿，写下了《三国志》，一下推出三个春谷长与一个芜湖

侯。而后近两千年中，还有多少领导过地方的名人？他们大多在历史

的尘埃中淹没了。仅仅是老街残留的古代官衙，就工作过许多任“一

把手”。当黄墓渡、欧阳河等以地名的方式缅怀地方官吏时，就是树

立起为官一场、造福一方的丰碑。虽然在历史的误区中，既有受命运

捉弄、毫无道理地被剥夺了行政权利的；也有人性沉沦、道德坠落、

提前出局的；更有抓住历史长河中的机缘，超越时代局限的……他们

多数功成名就，在人生舞台的高潮谢幕。 

岁月每天都在抹去生命的流痕，千古留名的往往是两个极端的

人，只是，有的是千古留英名，有的是千古留骂名。 

我们不能还原历史，但有价值的历史人物应该在文字中永生。检

验历史的正误靠时间，检验文字的正误靠读者，只能说，一年来我尽

力了，不仅付出了时间精力，耽误了自己出书，连报刊也少见我的文

章，而且一向引为自豪的视力也在这一年中急剧恶化，双目竟然生出

了阴翳……但是，能让后人清楚地看见为这片土地带来影响的名人，

我想，付出也就有几分值得了。 

 

让渡江战役的英雄站起来 

 

2009年 3月，《卧底中将》终于出版了。从去年年底开始在《大

江晚报》上连载，每天有一千三百来字随报纸深入千家万户，芜湖人
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读起来特别感到亲切。他们说：“想不到本地还有这样的人物。”“难

怪芜湖城市解放没有枪战。”“作者让一批渡江战役的英雄站起来了！”

最后的结论尤其使人欣慰，这正是作者创作的出发点。 

最近两年，都在为芜湖地方志办公室写文化丛书。2006年采写

板子矶、夏家湖作为《芜湖风光揽胜》“碧川秀水”篇目时，就思索

着这样的问题：百万雄师横渡长江，为什么这两处都是渡江第一船登

陆的地方？芜湖是距离南京最近的长江第五港，是蒋家王朝的西大

门，何能这样容易突破？ 

看到《邓小平文集》第一卷，我似乎找到了答案。“我们为什么

能突破长江，迅速完成任京沪杭作战任务，把我们预计的时间缩短一

半呢？……群众支援，地下党和游击队之配合……在渡江准备的过程

里，我们集结主要兵力在芜湖至安庆这个地方……江南地下党、游击

队配合了渡江作战……” 

邓小平是原渡江战役总前委书记，他后来总结这次战役的成功经

验，点出了芜湖的大名，点出了江南地下党的作用，再加上渡江第一

船登陆点的确认，都说明芜湖在全国解放战役中有十分重要的作用。 

芜湖为什么能发挥这样大的作用？当时地下党是怎么工作的？

为何能在壁垒森严的国民党政府西大门打开缺口？解放军进城怎么

没有遭遇枪战？直到我认识了张圣明先生后，才开始了解与芜湖解放

的相关历史。 

他是一个小文友介绍来的，希望我给他父亲写个 15万字的传记。

后来又带来了他姐姐张弋珊，都仪表堂堂，颇有风度与见识，一定有
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优秀的遗传基因。但其父能有那么丰富的经历够我写十几万字吗？他

们说，父亲是国民党的中将，文革中死在合肥监狱里。我吓了一跳，

为什么要给一个国民党高官树碑立传？他说不求发表，只是为了家人

纪念，而且配合采访，提供照片、史料、有关的证明材料等，既有亲

戚写的回忆录，也有官方的证明，还有正式出版的文史资料。 

看了材料后，我发现主人公张力化是个人物：考上清华没钱上学，

参加抗日战争受过重伤得过奖章，到国防部当科长被怀疑，在共产党

的忠实朋友——他的父亲张台望引导下，接受了共产党地下组织领

导，千方百计打入敌人内部，从上海为皖南游击队送去电台，为解放

军部队弄来白崇禧的《华中剿匪绥靖计划》、汤恩伯的《保卫大上海

作战计划》、芜湖江防图等情报。在领导芜湖城防军事小组时，他稳

定了地方形势，保护了许多地下党的同志……这对渡江战役会起多大

的作用啊。没有对革命事业的赤胆忠心、没有大智大勇的个人素质，

没有忍辱负重的奋斗精神，怎么可能战斗在敌人的心脏里游刃有余？ 

再看有关资料时发现，与张力化父子同时为革命工作的，还有共

产党的地下工作者方向明、石原皋，有秘密为共产党干事的国民党军

政人员朱子帆、谢汝昌、刘格非，有率军起义的廖运升、严时信……

他们在隐密战线上发挥了不可替代的作用，不仅是解放战争的功臣，

更是共和国的英雄。 

可惜，他们被极左路线歪曲，被岁月风尘埋没，被不解事实的无

知者攻击……连解放前出生的人尚不了解他们，隔代的后人更无从知

道他们的功绩了。 
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看过后我心潮难平：遗忘了他们，是对历史的蔑视，是对正义的

不公，是对后人的误导……于是，我与家属协议，在完成他们要的传

记后，我要写成小说，将过去岁月可能发生的事情演绎出来，使后人

产生阅读的兴趣。 

小说需要更多的细节，根据出版社要求，为丰富作品的可读性，

我又征得家属同意，在书中加入了合理的个人构思想象，虽不能与真

人真事对号入座，但我是对历史负责的，所有的政治背景、重大事件

都是通过考证的，大多数主人公是真实的身份与作为，虽然有移花接

木的情节，也只是地点的转移，贯穿始终的人物中，只有军医关月是

完全塑造的，那也是为了让线索更加明晰，使情节更加生动，使我们

不太了解的过程能够连贯，使鲜明的对比托举起一批解放战争的英雄

来。 

今年是渡江战役胜利六十周年纪念日，也是中华人民共和国六十

周岁华诞，如果说需要纪念，首先就应该纪念那些为中国人民解放事

业贡献力量的英雄。忘记历史就意味着背叛，我们有必要让后人了解

新中国来之不易，除了不能忘记为共和国浴血奋战的战士，也不能忘

记那些在看不见的战线上为革命工作过的人们。 

 

感受辉煌 

 

无数次遭遇渡江的艰难，尤其深夜在裕溪口或二坝下火车之后，

步履艰难的我从来没赶上过当班的轮渡，几次在凄风苦雨中面对长江
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等候到黎明。当长江大桥建设的喜讯传来，我认为这是理所当得、顺

理成章的事情，只是为它捐赠了自己两百本书的销售款，以寄托对它

早日建成的企盼。 

2000年５月 2日，作协组织我们采写《世纪金桥》的纪实文学，

分配我 5万字的任务，写芜湖的人文地理到开工前期的准备工作，大

可以找点资料来“编辑”一下就可交差。一接触材料，才发现开工不

是简单的必然，百年一座九曲桥，是多少人前仆后继的争取，争取其

中有汗水也有泪水。于是开始了业余时间的采访，走近大桥才理解，

事业的辉煌，蹦是因为有了那些艰难的铺垫。 

第一个采访的对象是时任市水电局副局长的朱诚，在滔滔不绝的

三个小时介绍中，只字不提他任职大桥指挥部办公室副主任所作的工

作，充分体现了大桥人的谦虚谨慎与精明干练。把时，没想到大桥指

挥部寒酸得只有 3排平房，我亲眼看到王名轸副市长疲惫不堪而焦头

烂额地应付着方方面面的矛盾，听说他每天的工作时间在 15个小时

以上。亲眼看到了北京及芜湖人都称之为丁大桥的原大桥办主任丁庆

龙，那开膛破肚的手术遗留的伤疤下从胸口拐弯到腹侧，酷暑天背后

也垫着个大垫子，为跑立项而摔断的腿给他留下了终身残疾。就连黄

世巧副主任在女儿考大学期间也没时间照顾她，这也未必不是他们为

大桥建设所作的另一种牺牲。 

前任老市长刘健农更是功臣，30多岁时就参与了筹建芜湖大桥

的建设工作，年过古稀时任芜湖政协主席，又担任了大桥筹备小组组

长。他却说工作都是别人做的，头天采访后，第二天他就打电话给我，
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严谨地纠正了一些口误。 

原市委书记金庭柏同志风采依旧，专程从安庆来芜接受我们的采

访，他回忆了一波九折的大桥立项过程，他为此没能赶上老母亲临终

的最后见面。他深感内疚的却是：在芜湖任职的８年中，没有加快大

桥建设的立项，退休前夕才了却这一心愿。 

鸠江区委书记章传几终于接受了采访，还派车让我们参观了安置

拆迁农民的乡镇企业和农民住宅区，看到了为大桥作出牺牲的农民崭

新的生活和精神面貌。 

还有：当年全市第一个组织小学生为大桥捐款的大队辅导员邬丽

娜；以身作则带头拆迁的广福村晋书记，面对通车后即将减员分流却

仍然顾全大局从容不迫的轮渡所凤副所长……都给我留下了深刻的

印象。 

在匆忙的采访中，让我震撼的不仅仅是长虹卧波的世纪金桥，比

大桥更辉煌的是芜湖人创造的事业，比事业更辉煌的是大开放中的芜

湖人。因为巍峨大桥的立体诗篇是由特殊材料制成的人书写的，他们

就是构建大桥的钢筋铁骨。受到这一精神的感昭，三个月中我白天上

班，星期天采访，夜里写作，写下了 6万多字的文章还言犹未尽，在

即将出版的书中留下许多遗憾。当我们可以悠闲地“走过长江”时，

还要为我的拙笔向大桥人深表歉意。 
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